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新华社电（记者刘红霞、叶昊鸣）

科技部部长王志刚 11 日在十三届全

国人大二次会议记者会上说，科技部

将更好地为科研人员提供支撑、提供

环境、提供保障，让他们少为“帽子”

“牌子”“报销”“填表”等方面所困扰。

王志刚表示，去年我国科技战线

迎难而上，奋力开拓，科技事业在建

设创新型国家历史征程上又迈出坚

实步伐。与此同时，我国也存在一些

短板，比如创新生态、科研生态还有

不尽人意的地方，需要进一步完善。

他表示，要注重激励与约束并

重，信任与监督并重。“当然，我们是

以信任为基础，以激励为基础。”

同时，要加强学风作风建设，弘扬

科学家精神和操守，使得全社会特别是

科技界有一个崇尚科学、具有良好科学

素质，并且能够一心向学的状态。

“我们更多的是提供支撑、提供环境、

提供保障，为他们排忧解难。”王志刚说。

11日，在十三届全国人大二次会议记者

会上，国家市场监管总局局长张茅、国家药监

局局长焦红、国家知识产权局局长申长雨就

“加强市场监管 维护市场秩序”相关问题回

答中外记者提问。

改革现有保健品注册制度

张茅说，保健品包括保健食品和保健用

品，整治保健品市场存在取证难、认定难等问

题，要改革现有保健品注册制度，更多地落实

企业主体责任，扩大企业自我声明的范围。

“保健食品对身体有什么好处，要由市场

和消费者来检验，减少政府的鉴定。”张茅说，

目前对于保健用品缺少科学的评价标准，要

从广告法等法律法规进行严格限制，必须依

法宣传，实事求是不能夸大。对于出现的问

题、造成的危害要依法惩处，同时加强科普宣

传，使消费者科学认知，使保健品市场的宣传

真正名副其实。

今年争取餐饮行业
三分之一实现明厨亮灶

张茅说，党中央、国务院高度重视食品安

全，市场监管部门对食品安全的监管要贯彻

“四个最严”：建立最严谨的标准、实施最严格

的监管、实行最严厉的处罚、坚持最严肃的问

责。在监管方面，要从源头严防、过程严管、

风险严控。“餐饮业提倡明厨亮灶，去年达到

了20%，今年要再提高到30%以上，争取餐饮

行业三分之一实现明厨亮灶。”张茅说。

推进建立疫苗监管长效机制

国家药监局局长焦红说，疫苗涉及人民

群众的生命健康，关系到公共卫生安全和国

家安全。党中央、国务院高度重视疫苗监管

工作，国家市场监管总局、国家药监局正在推

进建立疫苗监管的长效机制。焦红说，在疫

苗监管方面，要重点督促落实企业的主体责

任，落实部门的监管责任。作为疫苗生产企

业，应该建立完善的质量管理体系、产品安全

追溯体系，落实疫苗产品风险报告制度，保证

疫苗产品质量；作为监管部门，要进一步明晰

监管部门的事权和监管责任，要进一步强化

省级药品监管部门对生产企业的现场检查。

国家药监局将在属地管理的基础上，强化巡

查和抽查，一旦发现违法违规要严肃查处。

逐步做到“天下少假”

“逐步做到‘天下少假’，让群众少一份担

心，多一份放心。”张茅表示，假冒伪劣产品严

重侵害群众利益，扰乱市场秩序，必须重点整

治。当前和今后的监管工作，要把群众最关

心、危害最大的食品、药品、儿童用品、老年用

品领域作为重点。

张茅说，要纠正过去“假冒不伪劣”的观

点。假冒就是侵犯了知识产权，就要严厉打

击。要依法全部销毁查处的假冒伪劣产品，

防止再次流入市场。在处罚方面，要大幅度

提高违法成本，对造假者公开曝光。同时加

强企业自律，建设社会信用体系。

今年商标审查周期
压减到五个月之内

国家知识产权局局长申长雨说，今年年

底前，要确保将商标审查周期在过去已经压

减到六个月的基础上，进一步压减到五个月

之内；将高价值专利审查周期在去年已经压

减10%的基础上，再压减15%以上，更好地满

足社会的需求。

申长雨说，在提高知识产权审查质量和

审查效率方面，已经制定了明确的工作计

划。从去年开始，目标五年之内将商标审查

周期由过去八个月压减到四个月以内；将发

明专利审查周期平均压减三分之一，其中高

价值专利审查周期压减一半以上，也要达到

目前国际上最快的水平。

不允许一些协会
进行名牌评定活动

“企业的品牌，是不是名牌、是不是知名

和著名，是在市场竞争中形成的，是消费者选

择的结果。”张茅说，过去有一种观点认为，提

高产品质量、创造名牌产品，要通过政府来进

行评比和奖励，实际上扭曲了政府和市场的

关系，影响了市场的公平竞争，对消费者产生

了误导。

张茅说，在党和国家机构改革之前，原国

家工商总局已经取消了知名商标、著名商标

的评比，同时还取消了对“重合同、守信用”企

业的评比。去年底，国家市场监管总局开展

了名牌评选认定活动的清理工作。

“有些地方政府不搞了，而一些与政府没

有脱钩的协会、所谓‘红顶中介’还在进行名

牌评选认定活动，这也是不允许的。”张茅说，

要正确处理政府与市场、政府与企业的关系，

不要再为企业的行为背书、站台。在政府的

榜单上只有“黑榜”没有“红榜”，“红榜”是消

费者的口碑，是企业应该做到的；“黑榜”就是

违法经营，要依法惩处。

（新华社记者赵文君、孙奕）

新华社电（记者谭谟晓、高敬）生

态环境部部长李干杰 11 日在十三届

全国人大二次会议记者会上说，“一

刀切”是生态环境领域形式主义和官

僚主义的典型表现，生态环境部坚决

反对，坚决制止，严格禁止。

李干杰说，“一刀切”既影响和损

害我们的形象和公信力，也损害合法

合规企业的基本权益。生态环境部

已经下发了相关文件，明确对禁止

“一刀切”提出要求。

他说，生态环境部在开展环保督

察和强化监督过程中，坚持“双查”，

既查不作为、慢作为，又查乱作为、滥

作为。“每次接到举报后，我们第一时

间核查和纠正，查处以后公开曝光，

以起到警示作用。”

今年的政府工作报告提出，改革

创新环境治理方式，对企业既依法依

规监管，又重视合理诉求、加强帮扶

指导，对需要达标整改的给予合理过

渡期，避免处置措施简单粗暴、一关

了之。

对此，李干杰表示，生态环境部

在开展环保督察和强化监督过程中，

如果发现企业有问题，就交给地方政

府，由地方环保部门跟企业商量，给予

企业相应的整改时间。如果整改期限

到了还没做好，再采取相应处罚措施。

他说，下一步，要进一步规范好环

境行政执法行为，尤其是规范好自由

裁量权的适用和监督工作；同时增强

服务意识和水平，既监督又帮扶，帮企

业排忧解难，解决他们在生产过程中

环保方面存在的一些问题和困难，推

动企业实现绿色发展、高质量发展。

新华社电（记者申铖、高敬）生态

环境部部长李干杰 11 日在十三届全

国人大二次会议记者会上说，大气重

污 染 三 大 影 响 因 素“ 基 本 搞 清 楚

了”——污染排放、气象条件、区域传

输，其中污染排放是主因和内因。

他介绍，大气重污染成因与治理

攻关项目设立约一年半时间，预期今

年年底全部结束。项目集中了全国

近两千名一线专家，取得了阶段性成

果，大气重污染成因有了基本说法，

项目结束后将正式发布。

李干杰表示，大气重污染成因及

来源有三个方面：

——污染排放是大气重污染的

主因和内因。工业、燃煤、机动车、扬

尘是污染排放的四大来源，占比达

90%以上。硝酸盐、硫酸盐、铵盐和有

机物是 PM2.5 的主要组分，占比达

70%以上。

——气象条件对大气重污染的

影响也非常明显。“风速低于2米、湿

度大于60%、近地面逆温、混合层高度

低于 500 米，这样的天气极容易形成

重污染天气。”

——区域传输方面，以“2+26”城

市为例，相互之间的影响平均为20%到

30%，重污染气象天气发生时，可能达

35%到50%，个别城市可能会达60%到

70%。“相互之间的影响还是比较明显

的，必须要实施联防联控。”李干杰说。

生态环境部：

基本搞清大气重污染三大影响因素

生态环境部：
坚决制止环保“一刀切”现象

改革现有保健品注册制度
国家市场监管总局负责人答记者问

科技部：
致力推进科研人员
不被“帽子”“牌子”等困扰

3月11日，十三届全国人大二次会议新闻中心举行记者会，邀请国家市场监督管理总局局

长张茅（中）、国家药品监督管理局局长焦红（右）、国家知识产权局局长申长雨（左）就“加强市

场监管 维护市场秩序”相关问题回答中外记者提问。

这是王志刚在回答记者提问。

3月11日，十三届全国人大二次会

议新闻中心举行记者会，邀请生态环

境部部长李干杰回答中外记者提问。


